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НОВЫЙ СРОК. Поздравляем декана 

факультета искусствоведения и культурологии 
Н.П. Копцеву — с единогласным переизбрани
ем ее на новый срок.

ВЫШЛА В СВЕТ монография “Социоло
гия человека: от классических к постнекласси
ческим подходам” , авторы которой — доктора 
социологических наук, профессора В.Г. Не- 
мировский и Д.Д. Невирко. Значительный 
объем книги — 396 страниц — позволил дать 
системное изложение проблем, изучаемых 
современной социологией человека. Наряду с 
теоретическим материалом в работе содер
жатся результаты социологических исследова
ний, проведенных на основе новых методик. В 
частности, в монографии содержатся уникаль
ные данные, позволяющие по-новому взгля
нуть на многие животрепещущие проблемы 
современного российского общества.

НАШИ ЮБИЛЯРЫ
•  24 ноября — Т.В. Ковалева, до

цент кафедры экономических 
теорий.

•  26 ноября — О.И. Новоселова,
начальник по режиму первого отдела.

СМОТРИ НА ЖИЗНЬ ФИЛОСОФС
КИ. 16 ноября впервые в нашей стране отме
чался Всемирный день философии (он был
учрежден в прошлом году на 33-й сессии 
ЮНЕСКО в третий четверг ноября). ЮНЕСКО, 
учреждая этот особый день, отмечает, что по
лучение философского образования "помогает 
человеку самому принимать решения, сталки
ваясь с различными аргументами, уважая мне
ние других, но подчиняясь только власти разу
ма". В этот день кафедра философии КрасГУ 
пожелала успехов всем, кто стремится постичь 
мудрость тысячелетий и понять мир, в котором 
мы живем.

ДВЕ ХИМИИ. 13-15 ноября на базе 
КрасГУ прошла Всероссийская студенчес
кая олимпиада по химии. Соревновались ву
зы Сибири, Башкирии, самые западные участ
ники приехали из Нижнего Новгорода и Белго
рода. В олимпиаде по неорганической химии 
участники набрали мало баллов (такие слож
ные были задания), поэтому присудили только 
3 место. В общей химии 1 место занял предс
тавитель Томского госуниверситета, 2 — 
студентка 2 курса химфака КрасГУ О. Мажухно, 
3 — Башкирского университета. Наша Ольга, 
как и другие победители Олимпиады, получит 
грант президента РФ “Талантливой молодежи” 
в размере 60 тысяч рублей.

НАШИ. 16 ноября в ДК “Комбайнострои
тель” состоялся творческий вечер незрячего ав
тора-исполнителя Артёма Толстоброва, посвя
щенный презентации его дебютного альбома 
"Моим друзьям". Артем — дипломант городских 
и краевых фестивалей, лауреат премии Главы 
города молодым талантам в номинации “Обще

ственная и профессиональная деятельность" 
2005 года, один из лидеров молодежной органи
зации "Талант", объединяющей творческих лю
дей с ограниченными физическими возможнос
тями. Сегодня Артем работает главным специа
листом управления молодежной политики адми
нистрации Красноярска.

Вечер получился очень теплым. В зале были 
друзья, одногруппники, коллеги, родные Арте
ма. Его самого задарили цветами!

Мы хотим, чтобы новые студенты универси
тета знали, что этот энергичный замечательный 
парень — выпускник юрфака КрасГУ.

ВЗЯЛИ МНОГО. 1-7 ноября в Воронеже 
прошел Кубок по спортивному ориентиро
ванию. Наши участвовали очень успешно (мы 
верили!!!). 1 место заняла Л. Станченко, 3 — А. 
Дермер. Девушки из КрасГУ выиграли и пар
ную эстафету. У мужчин первым тоже стал наш 
С. Меренцов, 3 место занял В. Кот, а в эстафе
те победила пара С. Меренцов и В. Задевалов 
(благодаря чему Валентин выполнил норматив 
мастера спорта). Юная поросль тоже не подка
чала: А. Кузьмина и Н. Чечетка стали вторыми 
в эстафете.

ЯПОНИЯ -  РЯДОМ. В прошедшие вы
ходные в Красноярске состоялись Дни японской 
культуры. Очень интересную лекцию о России 
глазами японцев и Японии глазами россиян 
прочел А. Куланов. Кроме этого в программе 
дней был круглый стол, показ японских филь
мов. В следующем номере обо всем расскажет 
заместитель декана ФСИЯ Т.В. Тарасенко.

ДОВОЛЬНЫ РЕЗУЛЬТАТОМ. 19 нояб
ря “Запал” — наша женская команда КВН — 
сыграла в финале Центральной лиги. Заняли 3 
место из 5 команд.

КОЛЛЕГИ. Вышел вто
рой номер газеты экономи
ческого факультета “Мы в 
ЭФире”. В выпуске: что та
кое матпомощь и как ее полу
чить; “Факультет в цифрах” ; 
себя представляют группы 
первокурсников (Э-12 — да
же в стихах). Идея с газетой 
хорошая. Желаем “ Мы в 

ЭФире” расти и взрослеть.
НА ПАРУ ЧАСОВ В МИР СКАЗКИ. 

Очередные экскурсии от профкома студентов 
обещают вам стремительное приближение Но
вого года! Предстоят посещения елочной фаб
рики, где можно будет заказать себе и друзь
ям подарочные шарики и др. сюрпризы! Цена 
вопроса (включая шарик!) — 155 р. 6-8 декаб
ря отъезд от театра оперы и балета в 9.00, 13 
декабря — в 9-30.

ПРОЧИТАЙ СЕГОДНЯ, ПОСМОТРИ 
В ВОСКРЕСЕНЬЕ. Смотрите 26 ноября на 
ОРТВ спецвыпуск “Гаудеамуса” , посвященный 
“Прошу слова-2006” . А читайте про конкурс на 
4 странице.

Г О Р Д О С Т Ь  Н А Ш А
БОЛЬШИЕ ПРЕМИИ СТУДЕНТАМ.

8 студентов КрасГУ получат премии Министер
ства образования и науки РФ (в рамках мероп
риятий по поддержке талантливой молодёжи 
национального проекта “Образование”): Ефа- 
нова Лиана (ФФКиС)— победитель VI Краевых 
зимних спортивных игр среди сельских райо
нов и городов края “Олимпийская зима Красно
ярья”; Запольский Святослав (химфак) — по
бедитель Красноярского Краевого фестиваля 
студенческого самодеятельного творчества 
“Студенческая весна-2006”; Кучеренко Анд
рей (ФМиИ) — победитель 13 Регионального 
конкурса молодежных программных проектов 
“Soft-napafl-2006” ; Шалимов Андрей 
(ффиЖ)— победитель Краевого этапа III кон
курса молодежных проектов “Красноярский мо
лодежный форум” ; Шабунин Кирилл (эконом) 
— призёр Пятых молодежных Дельфийских игр 
России “Вместе лучше!” — они получат по 30 
тысяч рублей (до конца года). А вот Бокумен- 
ко Сергей (эконом) и Емельянова Наталья 
(эконом) — победители Всероссийской студен
ческой олимпиады по специальности “Бухгал
терский учет, экономический анализ и аудит”; 
Калашников Юрий (биофак)— победитель 
Всероссийского конкурса образовательных и 
социальных проектов “Свой мир мы строим са
ми” должны получить по 60 тысяч рублей. 
Поздравляем!

ШТУРМ РОССИЙСКОГО УРОВНЯ. Во
Всероссийской студенческой олимпиаде по 
юриспруденции "Обеспечение прав ребенка в 
РФ" (Хабаровская юридическая академия эко
номики и права (30 окт.-1 нояб.) наша 
студентка О. Герасименко заняла 2 место в 
номинации "Гражданское право, гражданский 
процесс" (науч. рук. — к.ю.н., доцент Н.П. Гала- 
ганова). О. Внукова — награждена дипломом 
лауреата за победу в специальной номинации 
конкурса научных докладов (науч. рук. — к.ю.н., 
доцент Е.И. Петрова). Оформлены документы 
на получение именных стипендий.

В финальном туре Всероссийской студен

ческой олимпиады по юриспруденции (Моско
вская юридическая академия, 11 ноября) 
И. Алейникова заняла 1-е место в гражданс
ко-правовом направлении и получила диплом 
победителя.

ВПЕРЕДИ -  ПОЛУФИНАЛ! Блестяще 
выступили в четвертьфинале командного Чем
пионата мира ACM по программированию 
среди Восточно-Сибирской группы вузов Се
веро-Восточного Европейского региона сту
денты нашего университета. Команда в составе 
И. Субоча (тренер, М-51), С. Игнатьева (М-41), 
М. Кормышова (М-41) заняла II место, добив
шись права участвовать в полуфинале чемпиона
та (все трое специализируются на кафедре вы
числительных и информационных технологий). 
Успешно выступила и молодежная сборная в 
составе Д. Ванислава (М-21), Е. Воротынова (М- 
21), А. Кирсанова (ИФ-15), занявшая 4 место.

Всего в чемпионате участвовало 27 команд 
из Читы, Улан-Удэ, Иркутска, Красноярска, 
Норильска, Ачинска и Абакана.

КТО НАШИ ЛИДЕРЫ Весной этого года 
в вузах Новосибирска, Томска, Кемерова и Ново
кузнецка прошел конкурс "Лидер курса". Теперь 
идея достигла Красноярска — "Сибакадембанк" 
провел у нас этот конкурс среди студентов 4-5 
курса экономического факультета КрасГУ, а так
же СибГАУ. На 1-м этапе все желающие заполни
ли анкеты, вопросы в которых помогли организа
торам отобрать финалистов. (Вопросы анкеты, 
например, звучали так: на что вы потратите сти
пендию Сибакадембанка? по каким критериям 
вы выбрали вуз? напишите, что вас отличает от 
других.) Вторым туром стала довольно 
увлекательная деловая игра. Участие в конкурсе 
приняли 34 наших студента и 10 из Аэрокосми
ческого университета. Жаль только, что стипен
дий банк дал всего три. Итак, победителями ста
ли и по 1 тысяче рублей в месяц в течение семе
стра будут заслуженно получать наши студенты 4 
курса Павел Захаров и Раиса Харченко (спе
циальность финансы) и один пятикурсник (по 2 
тысячи в месяц) из СибГАУ.

на 'Бегу
Сегодня преподаватели КрасГУ отвечают на вопрос: чего лично 

вы ждете от Сибирского федерального университета?
А н т о л и н о в с к а я  

Людмила Павловна, 
преподаватель ка 
федры журналистики 
КрасГУ, редактор га
зеты КГТУ "Политех
ник на Е н и с е е “Как 
человек позитивно 
настроенный и пере
живший множество но

ваций, знаю, что такие масштабные про
екты несут в себе мощный внутренний 
потенциал, который должен трансфор
мироваться во всеобщее благо. Качест
во образования и финансовое обеспече
ние должны повыситься многократно.

В первую очередь, выиграет студен
чество — сюда стекутся лучшие препода
вательские умы Сибири и Дальнего Вос
тока. Нацуниверситет — это взаимопро
никновение разных взглядов, что в итоге 
поднимет общий уровень культуры.

Трудно меняться и менять что-то, но 
это делать необходимо, ведь сейчас всё 
бурно развивается, и это общая тенден
ция. Нам нужно встретить перемены с 
открытым сердцем!”

Щ едрин Нико
лай Васильевич, 
профессор кафед
ры уголовного пра
ва и криминологии: 
“Судя по тому, как 
идёт подготовка и ре
шение чисто бюрок
ратических вопросов, 
ничего хорошего ожи
дать не следует. Как и 

все реформы в России: я не знаю ни од
ной, которая бы благополучно закончи
лась.

Никакой внятной идеологии, концеп
ции, стратегии у НУ в настоящее время 
нет. Не знаю, на какой основе будет про
исходить слияние нищих университетов, 
добавит ли это какого-то качества обра
зованию. Я не вижу смысла в том, что 
соединяют классический вуз с отрасле
выми. Поскольку по численности мы зай
мём около трети от общего конгломера
та СибФУ, появляется реальная перс
пектива поглощения нас техническими 
университетами.”

Наталья Виталь
евна Высоцкая, ин
женер деканата со
циально-правого фа
культета: “Очень мало 
информации, чего в 
принципе можно ожи
дать от федерального 
университета. Неизве
стно, как будет органи
зован учебный про

цесс, какие специальности останутся, 
какие будут введены стандарты и учеб
ные планы, что будет с нами...

В первую очередь, ожидаю, что нам 
больше расскажут о том, как будет про
исходить слияние и создание СибФУ. 
Когда люди не знают, чего ожидать, они 
ждут плохого, поэтому и объединение 
вузов воспринимается как что-то нега
тивное.

Хотелось бы улучшения возможнос
тей для обучения студентов, чтобы была 
хорошая, большая библиотека со специ
альной литературой.”

Горелик Александр 
Соломонович, заведу 
ющий кафедрой уго
ловного права и кри
минологии: “Создание 
федерального универ
ситета —вещь в принци
пе полезная, но на се
годняшний день — бес
полезная. Объединят 4 
вуза, ну и что? Начинать 

нужно прежде всего с создания матери 
альной базы: строительства специально
го учебного городка, приглашения пре
подавателей соответствующего уровня 
Сейчас университеты объединят, но каж
дый останется в своём здании, и ничего 
национального не получится.

Нужно помнить, что университет — 
это прежде всего взаимопроникновение 
наук. Физикам необходимо преподавать 
авторское право, так же как и юристам 
не обойтись без некоторых знаний в об
ласти физики. Не ясно, как будет орга
низован этот процесс в НУ.”

Белов Юрий Яков
левич, проректор 
КрасГУ по учебной 
работе: “Национальный 
университет должен бу
дет финансироваться 
государством. Ведь без 
его мощной поддержки 
образование и наука 
нормально существо
вать и развиваться не 

могут. Когда образование становится 
бизнесом, начинают процветать модные 
и востребованные рынком специальнос
ти, приносящие прибыль и в которые не 
надо вкладывать много денег. Только в 
государственных учреждениях обучают 
нужным, но зачастую невыгодным с фи
нансовой точки зрения специальностям.

Кадровый состав будет на высоте, по
тому что предполагается и соответству
ющее финансовое обеспечение. Значит, 
будет достойная зарплата, закуплены но
вые приборы, достроены старые и пост
роены новые корпуса, кампусы, библио
тека, спортивная площадка. В планах — 
приглашение на временную работу про
фессоров из других городов и даже 
стран. В СФУ появятся широкие возмож
ности для обучения иностранных студен
тов. В основном, из восточных госу
дарств: Китая, Монголии, Вьетнама.

Большой университет имеет больше 
прав. Можно ожидать, что учебные планы 
в будущем не в такой большой мере бу
дут зависеть от министерства. Хотелось 
бы, чтобы набор первокурсников осуще
ствлялся не только по результатам ЕГЭ, 
но и на других основаниях (как, напри
мер, в Московском университете школь
ников принимают по итогам олимпиад).

Уверен, что всё будет лучше и каче
ственнее!”

Спрашивали Настя АНДРОНОВА 
и Олеся ГЕРАСИМЕНКО

Такой же вопрос задается и посетителям университетского сайта. Предлагает
ся пять вариантов ответа. Максимум голосов — 72% — набрал такой: “Я огорчен, 
т.к. классическому фундаментальному образованию в крае пришел конец”. 
Остальные варианты — “боюсь, что будет хуже”, “с нетерпением жду 
перемен к лучшему”, “ничего не изменится”, “мне все равно” — по душе
приблизительно одинаковому числу проголосовавших (по 10-13%)._____ ________

Мы прочли и комментарии к опросу: 
поразительное единодушие негативных от
зывов. Даже простого любопытства (в 
смысле “интересно, получится у них или 
нет”?) никто не проявил! Но больше всего 
огорчает не неприятие СФУ студентами 
(похоже, именно они отвечали на вопрос)
— юности свойствен максимализм и отри
цание всего и вся (хотя и преподаватели не 
понимают, как относиться к СФУ, потому 
что ничего не ясно!). Нам представляется

•  Без классического вуза город 

Н*  Г°Да*мы теперь чисто психологу

каждый СФУшник один из 25 тысяч се 
реднячков и слабачков. » не
Р •  Интересно, а эта Империя не 
превратится ли во вселенское ПТУ. _

просто катастрофической пиаровская акция вокруг СФУ! Она однозначно провалена 
организаторами проекта! Никто ничего не знает, студенты пишут абсолютно абсурд
ные замечания (“нас могут потеснить, будем как лохи по чердакам шастать, а поли
теховцы в БФА сидеть” , “вузы объединились по территориальному признаку”) и за
дают невероятные вопросы (“какие факультеты кроме юрфака и эконома сократят?”).

Нам кажется, что параллельно (а может быть, и раньше) разработке содержания 
такого грандиозного по масштабу проекта, как СФУ, должна была выстраиваться 
грандиозная имиджевая политика. Кто-то должен озадачиться тем, насколько нега
тивно сейчас воспринимается СФУ в среде работников высшего образования.

Постановление правительства РФ от 4 .11.2006: “Реорганизовать государ
ственные образовательные учреждения высшего профессионального образова
ния “Красноярский государственный университет" (далее — университет), 
Красноярская государственная архитектурно-строительная академия, "Красно
ярский государственный технический университет", "Государственный универ
ситет цветных металлов и золота” (далее — учреждения) в форме присоедине
ния учреждений к университету, образовав федеральное государственное об
разовательное учреждение высшего профессионального образования "Сибирс
кий федеральный университет".



Униве реи тете кая; Ж и Ь ніь 22 ноября 2006 г.

МЫ С В А М И  Г ДЕ
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВИЧ 

ДАЦЫШЕН  — заведующий ка
федрой всеобщей истории КрасГУ. 
В 1989 году закончил Красноярс
кий педагогический институт, в 
1996 г. защитил кандидатскую дис
сертацию, в 2001 — докторскую. 
Работал в архивах, музеях и биб
лиотеках почти всех крупных горо
дов Сибири и Дальнего Востока, а 
также научных центрах России, Ук
раины, Монголии, Китая и Японии. 
Выступал с научными докладами и 
публичными лекциями в городах 
Ховд и Улан-Батор (Монголия), 
Харбин и Тяньцзинь (КНР), Саппо
ро, Нагоя, Осака (Япония). Автор 
150 публикаций, в том числе 8 мо
нографий и 2 учебников.

В С Т Р Е Ч А Л И С Ь

1. Ваше главное качество.
— У нас принято начинать с количества, 

которое может перейти в качество. Думаю, 
что какими-то особыми качествами не обла
даю. Раньше я бы сказал — домовитость. 
Мне нравится следовать принципу: "Все, что 
можно сделать своими руками, делай своими 
руками". Я квасил капусту, садил картошку. 
Как-то ложки деревянные вырезал, стул для 
маленькой дочки Полины — с дырочкой... До 
сих пор любая командировка воспринимает
ся, где-то глубоко внутри, как поездка на 
промыслы, цель которой — принести "добы
чу" домой. Хотя в этом качестве, как и во 
всем имеющемся во мне положительном, 
мне никогда не дорасти до моих родителей и 
дедов, которые буквально всё могли сделать 
своими руками.

2. Ваш главный недостаток.
— Думаю, не мне судить о своих недос

татках, как, впрочем, и о достоинствах. 
Надеюсь, что пороками в чистом виде я не 
обладаю, а как у всех людей — есть слабос
ти. Иду на компромисс, когда, может быть, 
не стоило этого делать. Или, наоборот, 
жестко обойдешься с человеком, а потом 
жалеешь. Определенная слабохарактер
ность, переходящая в упертость.

3. Любимый набор ваших ролей 
(амплуа).

— Мне нравится все, что я делаю. Лек
ции читать. Помогать родителям в огороде, 
заниматься с детьми. Писать книжки. Только 
экзамены принимать не люблю.

4. Ваши достижения (предмет гор
дости).

— Особых достижений нет, всё как у 
всех. Сажал деревья, растил детей, строил 
дом (однокомнатную квартиру), писал кни
ги. Самостоятельно выбрал направление 
своей научной деятельности и защитил в 
короткие сроки обе диссертации. Когда мой 
научный руководитель спросил о теме дис
сертации, я сказал: "Русско-китайская вой
на." “А что, была такая война?” — Была! — 
“Ну, тогда пиши” . Но на защите оппонент 
мне говорит: “Я все поддерживаю, только 
измените название” . А в нем вся суть! "Ни в 
одном учебнике нет упоминания, что у нас с 
Китаем была война. Что будет, если каждый 
аспирант свои понятия начнет вводить?" 
Изза этого свою первую книгу мне приш
лось печатать в Петербурге, здесь не разре
шили; зато мне довольно много отзывов из 
разных городов пришло. Эти отзывы — один 
из приятных моментов работы.

Работая студентом в совхозе, привел 
нашу бригаду к пятикратному превышению 
норм погрузки турнепса, при этом успевая 
вечером подкалымить на баню с напитками. 
В 18 лет стал начальником радиостанции 
большой и средней мощности, проведя 
вместе с командиром успешные учения в 
зимней тайге, не покидая казарм, а значит, 
сохранив немного здоровья своим товари
щам, экипированным по 
сезону в дырявые сапоги и 
бушлаты.

К достижениям отношу 
победу в конкурсе "Препо
даватель года высшей шко
лы Красноярского края 
Наверное, из этой области 
и приглашения в универси
теты Китая и Японии (за их 
счет), и работа. Горжусь 
дружбой со многими круп
ными учеными, интеллиге
нтными людьми.

Особых достижений в 
спорте нет, но дипломами 
за лыжи и гири, при моем 
сидячем образе жизни, 
тоже немного горжусь.

А на самом деле я гор
жусь своими дедами, и во
обще нашими предками; 
считаю, что их мудрости 
нам не хватает. Деды у меня были крестья
не, причем с одной стороны — крайне за
падные русские, украинцы русинского про
исхождения, а с другой — чалдоны, сибиря
ки, еще в 17 веке приехавшие в Красноярск.

5. Волнующая вас тема.
— Меня всё волнует. Но главное — это 

самопознание: себя, своей культуры, своего 
народа. На лекциях я говорю студентам: "Вы 
не думайте, что вы Китай изучаете — через 
призму других стран вы изучаете себя, свою 
страну". Достоинства и недостатки, сильные 
и слабые стороны есть как у людей, так и у 
народов. Нормальный человек реализует 
свои преимущества, нейтрализует минусы. 
То же со страной. Дело элиты — познать 
свою нацию, задействовать конкурентные 
преимущества, нейтрализовать недостатки. 
Для нас близка и поучительная история Япо
нии, очень похожей на нас страны и культу
ры. Японские "славянофилы" более двух ве
ков боролись с японскими "западниками",

но это борьба не на победителя, это путь 
самопознания. Тысячи томов истории Япо
нии, тысячи томов литературных исследова
ний — вот фундамент "японского чуда". Не 
меньшую ценность для нас представляет ис
тория Китая, наглядно показывающая, что 
все наши беды и проблемы не уникальны, и 
даже не очень велики по своим масштабам.
И не обязательно постоянно изобретать

"НАМ НЕ 
М УД РО С ТИ

велосипед, по всем проблемам накоплен 
богатейший исторический опыт наших сосе
дей, надо его использовать.

У нас очень узкий слой образованной 
элиты, власть, похоже, потеряла всякую 
связь с наукой, демонстративно ее игнориру
ет. И мы порой творим, не ведая что. Напри
мер, парламент стал законодательным орга
ном, сделали медведя символом правящей 
партии, принялись искать "национальную 
идею". Такое впечатление, что история Рос
сии, как европейской страны, закончилась.

Или, например, кому помешали Эвенкия 
с Таймыром, зачем мы лишаем территори
альной автономии сибирские народы? Ведь 
мы такую мину закладываем на будущее... 
Азербайджанская диаспора на День города 
у нас несет флаг другого государства. Какой 
флаг понесет Эвенкия, если у нас ее нет? 
Она понесет флаг китайской Эвенкии, там 
будут печататься эвенкийские буквари и 
расти творческая интеллигенция. Так что, 
Эвенкия кому-то помешала? Современная 
мировая наука стоит на тех позициях, что 
лишение народов государственности или 
территориальной автономии является нару
шением прав человека, а статистика гово
рит, что народы, не имеющие своей госуда
рственности, исчезают. Еще в первой поло
вине 20-го века многие представители 
петербургской интеллигенции писали, что 
отсталые народы Сибири должны исчезнуть, 
освободив место "прогрессивным наро
дам” . Ни один сибирский ученый никогда не 
скатывался до такого "социального дарви
низма". Власть игнорирует науку. Когда 
готовился референдум по ликвидации авто
номий Таймыра и Эвенкии (в состав края 
они тогда входили в качестве сложноподчи
ненного субъекта), мы организовали конфе
ренцию, но мнения ученых никто не спросил 
и не стал слушать.

В целом, меня волнуют те же проблемы, 
что всех людей в нашем городе, стране, 
мире. Единственно, в силу специфики своей 
деятельности, я несколько по иному смотрю 
на них. Я далек от уверенности в абсолют
ной правоте своих взглядов, но хотелось бы, 
чтобы они учитывались.

6. Увлечение.
— Мое увлечение, это, преж

де всего, моя работа, она и 
занимает почти все свободное 
время, особенно люблю сидеть 
в архивах и библиотеках. Когда 
есть возможность, хожу за гри
бами, люблю рыбачить, ковы
ряться в огороде. Прививал 
яблони, посадил виноград и 
лимонник — из Благовещенска 
привез. Люблю кататься на 
лыжах, ходить в спортзал. Де
лаю домашнее вино — кстати, 
можно было бы назвать предме
том гордости. А еще я сезонов 
десять работал на археологи
ческих раскопках — на Черном, 
на Японском море, в Забай
калье; поскольку научных работ 
я по этому поводу не писал — 
можно считать увлечением.

7. Встреча с необычным (событием и 
человеком).

— Необычное — это, видимо, сверхъес
тественное. Попадал в такие энергетичес
кие зоны, где у тебя как будто открывается 
"третий глаз"... Но это очень тяжело для че
ловека, избегаю этого "дара". К той же об
ласти сверхъестественного и интересного 
можно отнести домовых, любящих поша
лить, особенно в старых домах. Не вызыва
ет сомнения наличие "сверхъестественных" 
связей между родными и близкими людьми.
В общем, мне, как и, наверное, всем, не раз 
приходилось сталкиваться с необъяснимы
ми вещами, которые принимаю, как дан
ность. А вообще, во всем, что нас окружает, 
можно увидеть необычное. Каждое утро по- 
своему необычно, в каждом человеке есть 
что-то особенное.

8. Имеющееся у вас животное.
— Животных у меня дома нет, но они 

всегда меня окружали. В детстве пас уток,

встречал вечером коров, даже телят припа- 
сывал. Люблю смотреть на лошадей, а 
самые грациозные существа — белые верб
люды. До последнего времени у меня была 
кошка Мурка. Кошек я вообще обожаю, это 
главные спутники земледельческой цивили
зации, во многом благодаря кошкам она и 
выжила на земле (появилось зерно — поя
вились мыши, тут-то и сыграла свою роль 
кошка, как главный хранитель зерна). Кошка 
у многих народов сакральна, даже в цер
ковь может войти; а вот монголы, кочевой 
народ, кошек боятся до паники. К сожале
нию, сейчас я не могу позволить себе завес
ти кошечку, из-за нехватки времени, из-за 
частых командировок, боюсь, не смогу ей 
дать столько внимания и тепла, столько тре
бует любое живое существо. Не люблю, ког
да в квартирах живут собаки; здесь я не 
навязываю свое мнение, тем более собак 
невозможно не любить, это удивительные 
существа. Но во всем должна быть мера; 
невольно вспоминается поговорка "В Анг
лии овцы съели людей, в России собаки 
съели детей". Больше всего люблю живот
ных в естественной среде, каждый день в 
нашем сосняке останавливаюсь, любуюсь 
птичками и белками, вчера мы с сыном кор
мили белку прямо с руки. Бурундучок в на
шем березняке, утки и ондатры на Енисее — 
все это доставляет огромную радость.

ХВАТАЕТ  
ПРЕДКОВ"
9. Любимое блюдо.
— Кухня — одна из моих любимых тем, в 

том числе и в курсе лекций. Да это и не уди
вительно при моих ста пяти килограммах. 
Кухня — это одно из самых ярких отражений 
и выражений национальной культуры. Кста
ти, поскольку я востоковед, порой думают, 
что я знаток восточной кухни. Но никакой 
восточной кухни нет. Слово "восточное" в 
русском языке вообще означает то, чего я 
не знаю. Есть принципиальные отличия 
между островной и континентальной циви
лизациями и кухнями. Китайская, как и 
французская, культура и кухня — изменен
ная природа, искусство переделывания. 
Японцы, как и англичане, стремятся сохра
нить первоначальные свойства продукта. 
Россия принадлежит к континентальным 
странам, потому сырое у нас не приветству
ется. Но и таких изысков, как у французов, у 
нас нет. Наша кухня проще, но отражает 
нашу природу, культуру, ментальность. У 
нас любое нормальное блюдо надо готовить 
сутки: хлеб — заводить, капусту — квасить, 
борщ, щи, каши — томить. Мои родители, 
дети голодных военных лет, приучили меня 
есть всё, и если надо — впрок. Это пригоди
лось в армии, когда неделями ели то только 
овес, то только горох, а то и того не было. 
До недавнего времени в нашей семье 
основным блюдом была жареная картошка, 
квашеная капуста, соленое сало. Когда 
жива была бабушка, я каждую неделю ездил 
к ней и утром в воскресенье пек блины. А 
дети любят мясо; бывало в 11 вечера при
дешь домой, сын с дочкой просят: "Папа, 
сделай отбивные, чтоб сверху огонь был". 
Могу приготовить несколько фирменных 
блюд — маньчжу (болгарская кухня), плов, 
солянку. Сейчас по утрам готовлю себе 
гречневую кашу, днем — рыбу и картошку в 
духовке. И, конечно, всегда у меня должен 
быть полный заварник чая.

10. Желание.
— Есть такой конфуцианский принцип 

справедливости: соответствие тому месту, 
на котором ты находишься. Вот этого мне 
хотелось бы. Как можно дольше ощущать, 
что ты нужен другим. Но я, как и все, навер
ное, люди, по-настоящему желаю лишь 
одного — здоровья и счастья своим родным 
и близким. Всего остального нужно не 
желать, а добиваться.

11. Любимый автор.
— Я люблю тексты, в которых виден 

высокий интеллект автора. Например, ран
ние работы Карла Маркса, работы китаеве- 
да-историка Илюшечкина, математика- 
историка Нефедова и многих других. Что ка
сается художественной литературы, читаю я 
немного, и чтение зависит от обстоятельств. 
Если в аэропорту или поезде — то, напри
мер, Мураками, Ван-Зайчика или толстые 
провинциальные литературные журналы. 
Если настрой более серьезный и времени 
больше — какая-нибудь "Неофициальная 
история конфуцианцев" У Цзинцзы, китайс
кий роман. Вообще я считаю, что у каждого 
народа есть только один поэт. У русских это 
Есенин, у россиян — Пушкин, у китайцев — 
Ли Бо. Когда читаешь, а внутри — музыка, 
это самое главное, как говорил Конфуций, из 
всех искусств. Вообще у каждой эпохи и 
проблемы есть свой выразитель. Сложно 
сказать что-то новое о трагедии раскола рус
ско-украинского народа после Гоголя. 
Наверное, невозможно понять раннюю сове
тскую эпоху без Платонова. В ранней юности 
я зачитывался Черкасовым; всегда любил 
юмор (почитайте "Золотой автомобиль").

12. Знаний из какой области вам не 
хватает?

— Больная проблема — языки (как у 
большинства советских людей). 
В позапрошлом году ходил на курсы анг
лийского, стараюсь по утрам им занимать
ся; периодически пытаюсь сохранить свои 
скромные познания в китайском, не оставил 
надежды чуть-чуть выучить японский, хотя 
надежда уже призрачная. Но когда у меня 
выпадает два свободных часа, и мне надо 
выбирать: английский или папка архивных 
материалов, которые я когда-то скопировал,

но руки не доходят... Я не выдерживаю и 
погружаюсь в архивы... Вообще, не хватает 
знаний из многих областей. Историческая 
наука — это не искусство выразительного 
чтения, постоянно совершенствуются мето
ды, появляются новые технологии. А всё по- 
настоящему новое возможно лишь на стыке 
разных наук.

13. Фирменная байка или анекдот.
— Сам я анекдоты не сочиняю, а для 

пересказывания "забойных" анекдотов нуж
на соответствующая обстановка. Иногда на 
лекциях обращаюсь к этому жанру. Напри
мер, говоря о происхождении последней 
китайской династии, о жизненном пути Нур- 
хаци, можно вспомнить "кавказский тост": 
"За настоящих мужчин — за Ленина. Не зна
ем, как он скакал на коне, мог ли перейти по 
канату через пропасть; но так отомстить за 
брата мог только настоящий мужчина".

Вообще наша жизнь окружена анекдота
ми, но грустными, как правило. Например, 
когда преподаватели, живущие в доме, 
забором из арматуры отгораживаются от 
преподавателей, живущих в общежитии. 
Когда Красноярск становится побратимом 
захолустного китайского города Хэйхэ...

14. Коротко о семье.
— Двое детей — сын и дочь. Дочь сейчас 

учится в нашем университете.

НЕ Ф О РМ А Т
О МИФАХ. Мне не нравится, что нас 

кормят мифами. Например, миф о том, что 
нам не нужно столько образованных людей, 
сколько готовят наши вузы. На самом деле, 
мы крайне необразованны. Я не удивлюсь, 
если узнаю, что по финансированию обра
зования мы занимаем последнее место в 
мире, а мы еще сокращаем процент на об
разование в бюджете. Второй миф — что 
мы богаты сырьем (а стало быть, проживем 
на нефти, без интеллекта). По энергоноси
телям мы в два раза уступаем США, Китай 
равен нам. В Китае 70% мирового запаса 
редкоземельных металлов. У нас много 
леса? Но сосна растет 100 лет, а в Индоне
зии то же дерево вырастет за пять-десять 
лет. Так что Россия может поднять уровень 
жизни только за счет интеллекта.

О ФЭН-ШУЙ. Я часто бывал в Китае, 
но никогда не встречал, чтобы кто-то из 
моих китайских знакомых всерьез воспри
нимал столь модный у нас фэн-шуй (кото
рый, кстати, связан, в первую очередь, с 
похоронным обрядом). Они и про китайс
кую традиционную медицину говорят, что 
это хорошая вещь для людей, у которых 
нет денег на медицину настоящую.

О КУРЯЩИХ. Символом ушедшей эпо
хи была "женщина с веслом", нынешней — 
"девушка с бычком". Заваленное окурками 
крыльцо университета, усеянное пускаю
щими дым посиневшими студентками — 
какое будущее у нашей нации и у русской 
культуры?

О ДВУХ РУССКИХ БЕДАХ. Когда япон
цы 150 лет назад решили проводить рефор
му, они отправили первое посольство — по
ездить по миру, посмотреть опыт других 
стран. И один из членов этого посольства 
писал: мы не можем заимствовать у России 
никакого опыта, у этой страны есть 2 беды. 
Первая — безграмотность, но она при опре
деленных условиях может обернуться бла
гом, так как образованные люди в России 
являются людьми свободными. (Раз госуда
рство не заботится об образовании, и люди 
становятся образованными не благодаря 
государству, а вопреки, то они и не обяза
ны ему служить. А свобода в творчестве и 
науке —главный двигатель прогресса.) Зато 
вторая беда неисправима и фатальна — 
русская женщина слишком свободна. Это, 
по мнению японского посланника, путь к 
гибели России.

О ЛЕГКОСТИ УЧЕБЫ.
Я почти случайно посту
пил на исторический фа
культет — благодаря 
льготе после армии. В де
канате меня уговаривали 
забрать документы и пойти 
куда-нибудь на начальную 
военную подготовку. Но 
армия меня научила 
учиться, и через 5 лет я 
получил красный дип
лом, при этом одновре
менно работая школьным учителем и имея 
семью. Конспектов на лекциях я не писал, 
преподавателя надо слушать, а для чтения 
есть много разных книг.

Наша система свободно гуляющих и 
пьющих пиво студентов многими воспри
нимается как обычная халява. Главное — 
экзамен выучить или вымучить. Но в систе
ме "выучил-ответил" университет не нужен. 
Не лучше ли отправлять на учебу в армию? 
Там тот же 5-летний курс за один год 
прошли бы, и больше выучили, и переска
зали наизусть. Университет должен фор
мировать личность — путем свободного 
выбора, интеллектуального общения, куль
турной среды. А у нас путают эти две сис
темы, и потому растут заборы и гаражи 
внутри кампуса, бычки у входа, очередь на 
ксерокс в библиотеке... Все это лишает 
смысла университетское образование.

ОБ УВАЖЕНИИ К ТРУДУ. Сколько я 
помню с детства, главное достоинство 
человека — трудолюбие. Мне очень повез
ло, что я родился и вырос в Ленинском 
районе и год даже работал слесарем на 
Красмаше. В то время это было сообщест
во рабочей интеллигенции, людей самой 
высокой культуры. Умеющий работать, 
любящий и уважающий свой труд человек, 
не важно, профессор или дворник — это 
красивый человек. И лишь красота может 
спасти наш мир.
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КАФЕДРЕ ВЫСШЕЙ МАТЕМАТИКИ -  25 ЛЕТ
Кгафедра высшей математики КрасГУ была создана в 

И 981 году, для того чтобы сконцентрировать матема
тическое образование для нематематических специальнос
тей. Первым заведующим кафедрой был Владислав Олегович 
Бытев. Затем его сменила Ольга Геннадьевна Проворова.

В настоящее время на кафедре 11 штатных сотрудников, 
из них 2 доктора наук, в том числе 1 лауреат премии прави
тельства, 6 кандидатов наук, 1 доцент КрасГУ, 1 старший 
преподаватель и инженер.

Преподаватели кафедры работают на физическом, хими
ческом, экономическом, биологическом, психолого-педаго
гическом, юридическом, историко-философском факульте
тах, на факультете филологии и журналистики. За прошед
шие 25 лет на кафедре работали: В.О. Бытев, О.Г. Проворо
ва, В.С. Степаненко, Т.Ф. Басканова, А.Ф. Яой- 
ко, Н.С. Красикова, Е.Н. Яковлев, Т.И. Качаева,
Ю.А. Хурумов, С.Г. Мысливец, Е.Д. Нестерова,
А.А. Чешель, Е.С. Быковских, А.Н. Остыловский,
О.В. Ходос, А.М. Быковских, Н.О. Иванова., Т.В.
Пискажова, М.А. Мкртчян, В.С. Веденков, С.М.
Берсенев, Т.Н. Никитина, В.А. Романов, а также 
Н.А. Пинкина, Н.И. Новикова, В.В. Баженов, к 
сожалению, уже ушедшие из жизни.

Особенностью кафедры является то, что 
здесь собраны специалисты разных математи
ческих направлений, и общей научной специа
лизации, как на факультетских кафедрах, нет.
Тем не менее, четыре кандидатских диссерта
ции защищено под руководством О.Г. Прово- 
ровой, две — под руководством С.Г. Мысли
вец. Многие сотрудники ведут научную работу 
на других кафедрах, руководят курсовыми и 
дипломными работами. Всем нам подчас при
ходится вести математические дисциплины, 
непосредственно не связанные с собственны
ми научными интересами. За 25 лет сотрудниками кафедры 
защищены 4 докторские и 8 кандидатских диссертаций. Пре
подаватели кафедры работают по грантам, принимают учас
тие в международных конференциях. С 2000 года входят в 
оргкомитет Всесибирского конгресса женщин-математиков. 
На кафедре действуют рабочие семинары.

Работа с молодыми преподавателями является целенап
равленной политикой заведующего кафедрой. Дополнитель
ная квалификация “Преподаватель высшей школы”, руково
дителем которой является О.Г. Проворова, начиналась на 
кафедре высшей математики. В настоящее время активно 
подключены к педагогической работе 4 аспиранта.

С заочной естественно-научной школой при КрасГУ и 
региональным центром тестирования на протяжении ряда 
лет сотрудничали С.Г. Мысливец, Т.И. Качаева, В.А. Степа
ненко, Н.С. Красикова, Е.С. Быковских, А.М. Быковских. А на
чиналась ЗЕНШ с программы по математике, написанной 
О.Г Проворовой.

После вступления Красноярского края в эксперимент по 
проведению ЕГЭ, сотрудники кафедры принимают активное 
участие в проведении экспертизы и работе апелляционной 
комиссии. А.М. Быковских является председателем пред
метной комиссии по математике.

На протяжении всех 25 лет существования кафедры наши 
руководители — В.О. Бытев, О.Г. Проворова — умели создать 
атмосферу доброжелательности, взаимного уважения, смогли 
подобрать кадры так, чтобы "человек не просто умел гонять 
червяка на бумаге, а был незаурядной личностью" — по сло
вам В.О. Бытева. Сотрудников кафедры объединяет уважение 
к профессии преподавателя, интерес к преподавательской 
деятельности, общие проблемы — чему и как учить людей, ко
торые не являются математиками; где та грань преподавания,

которая не дает опуститься до профанации и в то же время 
увлечься, читая то, что данной аудитории не нужно.

Чтобы решить вопрос, кому и какая математика нужна — 
нашей кафедре приходится работать в постоянном контакте 
с факультетами. Традиционно тесные отношения у нас с фи
зическим факультетом. Исторически удачно складываются 
отношения с химическим факультетом. Сотрудники кафедры 
берутся и за организационную работу на факультетах — за 
прошедшие годы Е.С. Быковских и Т.И. Качаева являлись 
зам.декана по учебной работе психолого-педагогического 
факультета, а О.Г. Проворова и Н.С. Красикова — замдека
на по учебной работе физического факультета. Деканом 
ППФ ряд лет являлась О.Г. Проворова, а Е.С. Быковских 
возглавляла учебно-методическое управление университета.

Все они при этом не оставляли свою преподавательскую 
деятельность.

О каждом преподавателе нашей кафедры можно расска
зать много хорошего, ведь каждый — самобытная, незауряд
ная, яркая личность; причем не только в области професси
ональной деятельности, но и в самых разнообразных увлече
ниях. Это и понятно — ведь талантливый человек талантлив 
во всем. И, наверное, главное — все мы жить не можем без 
работы, очень любим математику, родной университет и на
шу кафедру. Может, поэтому по-прежнему молоды душой, 
несмотря на прошедшие 25. Хотя почему "несмотря"? Ведь 
25 лет — это время молодости и силы!

Н.С. КРАСИКОВА, 
доцент кафедры высшей математики

физический факультет серд высшей математики
подавателей и сотрудникув ^ ^ а ф е д р ы  и университе-
со знаменательной датой Р физический факультет
та -  четвертьвековым юбилееL отверженныи труд по
благодарен и признателен вам^за ^дентам-ф изикам! Нес- 
передаче математически . ра ВЫСШей математики
мотря на свои юный' • .  десятилетия внесла огром-
за прошедшие Д®® с готен специалистов-физиков, зало-
ный вклад в подготов у ент в огромной пирамиде зна- SS. по” ,"0сТдентами-Физиками! Математики много 
не бывает! А.М. Баранов,

Экология и PR,
ИЛИ "Сказ о том,

кто птичий грипп продвинул
Кому и за чей счет помогают Green Peace и WWF? Ко

му выгоден Киотский протокол? Какова доля правды в 
слухах о глобальном потеплении и разрушении озоново
го слоя? Почему в России нет популярных на Западе эко
логических брендов, и какую роль в этом играет Procter 
and Gamble?

Ответы на эти и многие другие вопросы студенты 
пиарщики со всей России получили на II Всероссийской 
студенческой конференции "ЭкоРИ", организованной 
Российским государственным гидрометеорологическим 
университетом и проходившей в Санкт-Петербурге 30 ок
тября — 1 ноября.

А началась эта история в конце августа, когда во все 
стороны нашей великой и необъятной страны был брошен 
клич "PR-студенты, на защиту экологии Земли — стано
вись!". А так как студенты эти — люди весьма инициатив
ные, то тут же принялись писать доклады и разрабатывать 
проекты о том, как же оградить окружающую среду от 
разрушения.

Тем временем долетел клич и до далекой Сибири, и 
решили учащиеся 5 курса отделения социологии и обще
ственных связей КрасГУ: "НАДО экологию защищать, да и 
не отставать от прочих регионов!" Поразмыслили студен
ты и написали проекты. Василовская Елена в соавтор
стве с коллегами из СибГАУ — "Закрепление в общест
венном мнении положительного имиджа проекта "При
родный парк Ергаки", Хвостенко Алексей — "Проект 
"Экодем Комьюнити". Локальное экологическое сообще
ство". Проекты эти оказались не простыми, а вошли в 
число победителей.

Один в поле не воин, смекнули организаторы конкур
са, и собрали авторов лучших проектов в городе на Неве, 
дабы вместе обсудить решение проблем, а попутно и наг
радить PR-умельцев. Таковых съехалось немало. Красно
ярск, Пермь, Екатеринбург, Новосибирск, Братск, Ухта, 
Москва, Владимир, Тамбов, Вологда, Челябинск, Черепо
вец, Тверь, Уфа, Томск, Иркутск, Саратов... По списку 
участников конференции можно было изучать географию 
России. Собрались, познакомились, и закипела работа: 
семинары, мастер-классы, круглые столы и дискуссии. 
Участники обменивались опытом и знаниями, обсуждали 
мнения и идеи. Много интересной и полезной информа
ции было получено студентами, ведь делились ею самые 
что ни на есть гуру экологии и PR. Да-да, гуру, пожалуй, 
именно так стоит называть людей, которые делали те са
мые революции в Украине и Грузии, которые знают всю 
правду о выборах президента России, приятельствуют с 
советниками Блера и дружат с передовыми философами 
современности.

Беседовали студенты и с руководителями лесопро
мышленной корпорации "Илим Палп", энергетической 
компании "Ленэнерго", природоохранной организации 
WWF и многими другими.

Были и прогулки по северной столице с посещением 
клубов и баров, и проживание в общежитии для иностран
ных студентов с прослушиванием китайского рэпа и ин
дийских арий, и опоздания на поезд... Конференция по
дошла к концу, гости разъехались, но наперед сговорились 
дело это полезное продолжать, в разных городах встре
чаться, да вместе проблемы решать. Ведь в чем сила, 
братцы? А сила в единстве. В единстве регионов, вузов, 
студентов и мастеров-профессионалов, экологии и PR.

Елена ВАСИЛОВСКАЯ, PR-53

П ервый чемпионат по интеллектуальной игре в КрлсГѴ!

М И  Д ^ С О П С И П Д И К і и М ' І Л  ІѴІСД

вопрос. Надеемся, что этот 
вопрос не окажется для  вас нес
частливым. “Закончите одности-
шие В. Вишневского. Я не одна,
нотупиласн.-Лд^, рассказыва.
ем, как подобраться £ ответу 
обоатите внимание на 
во вступлении к вопросу ( 
часть?) и вспомните поговорку 
“Беда не приходит одна _____

19 ноября состоялся чемпионат КрасГУ по 
"Что? Где? Когда?". Студенческие команды сос
тязались за право стать первым чемпионом уни
верситета и получить хрустальную сову. Воскрес
ная игра завершила длительный цикл подготовки, 
включавший организацию команд, составление и ре
дактирование вопросов и еще массу разнообразных 
мероприятий. Немалую помощь в проведении чемпи
оната оказали проректор по внеучебной работе Оль
га Анатольевна Осипенко и начальник управления до
полнительного образования Татьяна Георгиевна Ка
линовская. Кроме того, стоит отметить также дея
тельность культурно-массовой комиссии профкома, 
организовавшей работу со студентами.

В турнире приняли участие команды Института 
экономики и управления, Юридического института, 
математического, физического, биологического и ис
торико-философского факультетов. Уже в период по
дачи заявок команды продемонстрировали богатую 
фантазию, выбирая названия. Результатом творчест
ва стало появление на турнире таких коллективов, как 
"Ok'ed@i...", "КПСС", "Сборная Гондураса" и т.п. В об
щей сложности заявки подали десять команд. Боль
шинство участников чемпионата не имели опыта игры 
в "Что? Где? Когда?". Однако в борьбе с непростыми 
вопросами новички продемонстрировали завидную 
эрудиции и умение логически мыслить. Задания сос
тавлялись с учетом современных тенденций в этой 
области и были действительно каверзными. Чего сто
ил, например, вопрос, для ответа на который требо
валось восстановить ход мысли древнеиндийских ма
тематиков, придумавших
обозначение для одной из DU„ FWW< , ----- .
тригонометрических функ- вопрос не окажется для вас нес- 
ций. Но и эта задача оказа- м — - “'Эо^лиимтр одности- 
лась решена и, как полага
ется, всего за 60 секунд 
обсуждения.

С самого начала турнира завязалась нешуточная 
борьба за призовые места. Предстартовыми фавори
тами были команды, имеющие в своем составе опыт
ных игроков. Это и "Империя физики", уже не первый 
год успешно участвующая в краевом турнире по 
брейн-рингу, и уже упомянутая "КПСС" — команда 
историко-философского факультета. Однако в про
цессе подготовки к турниру организаторы дали всем 
командам возможность познакомиться с основными 
приемами составления и взятия вопросов. Это позво
лило существенно уменьшить разницу в опыте между 
новичками и признанными лидерами. После первого 
игрового тура, состоявшего из двадцати вопросов, в 
числе претендентов на победу, помимо названных ко
манд, были также "Тимур и его команда" и "PROFIt" 
(обе команды представляли Институт экономики и уп
равления), а также команда факультета математики и 
информатики "ФМИ". Во втором туре конкуренция 
между лидерами усилилась: первое и третье место 
иногда разделяли всего два балла. Все решили три 
последних вопроса, с которыми лучше справилась 
"Империя физики” (капитан — Андрей Бакин), соз
давшая себе тем самым преимущество в четыре оч
ка. А вот две команды экономистов набрали равное 
количество баллов. Жюри пришлось решить непрос
тую задачу, чтобы определить обладателей серебря
ной и бронзовой медалей. Судейский коллектив, в ко
торый вошли менеджер Краевого фестиваля интел
лектуальных игр Евгения Михайловна Розентальс, 
опытный и титулованный знаток Захар Власов и автор 

вопросов Александр Булавчук, с этой задачей 
справился. Второе место завоевала команда 
пятикурсников эконома "PROFIt" (капитан — 
Александр Белов), ответившая на вопросы с 
более высоким рейтингом сложности. Треть
ими стали третьекурсники "Тимур и его 
команда" (капитан — Павел Дворниченко).

Не менее важным итогом турнира, чем 
определение чемпиона, стало зарождение 
интеллектуального студенческого движения 
КрасГУ. И опытные знатоки, и новички с 
большим интересом приняли участие в сос
тязаниях и не собираются останавливаться 
на достигнутом. Некоторые из знатоков по

делились своими впечатлениями о мероприятии. По 
мнению капитана команды "Ближе к солнцу" (ФМиИ) 
Юлианны Ивановой, турнир получился увлекатель
ным, а временами и веселым. Команды изобретали 
самые фантастические ответы на поставленные воп
росы. Основной целью своей команды Юлианна счи
тает приобретение опыта интеллектуальной борьбы. 
А серебряный призер турнира Александр Белов отме
тил, что интеллектуальное движение, как показывает 
опыт Москвы и Санкт-Петербурга, имеет большие 
перспективы. Подобные турниры, по мнению Алекса
ндра, дают прекрасную возможность для общения и 
являются интересным времяпрепровождением.

Александр БУЛАВЧУК

|*7 С т уден ч еск а я  почт а
Мы получили записку “Дорога от универа в общежития снова не 

освещается!!! Страшно, аж жуть!”
Проректор по АХР В.И. Костюк горько вздыхает, отвечая на наши 

вопросы — “почему так” и “когда появится свет” . “Покупать новые све
тильники, нанимать вышку, для того чтобы их установить, нам приходит
ся 3-4 раза в год! Найти бы тех, кто стреляет из пневматического ору
жия по фонарям!.. Ведь это ваши же собратья-студенты развлекаются. 
Не самые умные (если не сказать грубее, но точнее)... Кстати, сейчас 
обсуждается вопрос о покупке мощного прожектора, который с крыши 
дома освещал бы лес, спорткомплекс, дорожку в университет.”

Внимание!!! Конкурс! ! !
Вот мы и подходим, медленно, но верно, к празднованию Нового года. 

Кто-то уже озадачился списком подарков, а кто-то решил оставить это на 
потом... Рейтинг-агентство "Госстандарт" тоже не отстает и разрабатывает 
новое исследование, которое охватит наших студентов в начале декабря.

Но прежде чем запустить новогодний опрос, нам захотелось немного 
отступить от своего формата и объявить на этот раз не о проведении оп
роса, а о проведении конкурса! Мы решили выявить среди наших талант
ливых, умных, современных и активных студентов самых-самых. Ну и что 
там надо делать, спросите вы?

Мы предлагаем Вам список тем исследований, которые были прове
дены в течение года. Вам лишь остается выбрать понравившуюся и напи
сать на эту тему стишок (а, может быть, и поэму?) или же придумать рас
сказ. Необязательно работа должна содержать слово в слово названия 
тем, но тематику исследований необходимо соблюсти. Мы, в свою оче
редь, просмотрим все работы, оценивать будем по разным номинациям 
и лучшие работы опубликуем в УЖе, а авторы получат приз!!!

Свои работы приносите на ППФ в группу социологов 3 курса Липской 
Тане и Дятловой Вале, а также можно просто отправить по адресу: досс- 
tandart@mail.ru Работы принимаются до 1 декабря. Хотя времени не так 
много, но мы думаем, что вы все сможете и успеете!

Ну что, дорогие наши студенты, дерзайте!!! Мы с нетерпением ждем 
ваших работ. Удачи и творческого вдохновения!

А вот и обещанный список тем.
•  Лучше тусить у “Папы” дома.
•  Экстрим или экстрём.
•  Хочешь быть счастливым — будь им.
•  Куда пойти, куда податься, кого найти и чем заняться.
•  Идеальный парень и идеальная девушка.

Валентина ДЯТЛОВА, Татьяна ЛИПСКАЯ, 
Дмитрий БОРОДАВКО, Дарья ТЕРЕБНЕВА, 

отделение социологии и общественных связей

"Я ЗНАЮ ВСЁ, Я НИЧЕГО НЕ ЗНАЮ" . Срочно присылай-1
те тексты на конкурс "Я знаю всё, я ничего не знаю". Пишите о своих 
"открытиях". (Например: “Любовь на самом деле есть! Или нет. Я не 
знаю”, “Я знаю, что Красноярск — лучший город на земле” , “Вчера я 
встретился с чудом — это мой преподаватель N.!” , “Я знаю, почему коман
да КВН “Дружба” такая смешная” — мы ждем как серьезных “исследова
ний” , так и не очень). Главное, чтобы открытие стало для вас настоящим 
событием, и вы смогли передать другим его яркость. Жанр — любой!

Текст, который займет 1 место, ректорат КрасГУ поощряет денежной 
премией в размере 800 руб., 2 место — 600, третье — 400. При
сылайте свои творения на наш адрес uzhik@krasu.ru, указав контактный 
телефон и свои данные (фамилия, имя, факультет, группа), либо прино
сите в редакцию. До 1 декабря!

mailto:tandart@mail.ru
mailto:tandart@mail.ru
mailto:uzhik@krasu.ru


НѴЕСТУѴЕНГУжить хорошо
вершился Праздник общежитий-2006

Не так давно жители Студгородка подвели итоги 
уходящего года. Учредителем Праздника Общежитий 
вновь выступила профсоюзная организация студентов. 
Несколько дней жюри, состоящее из зам.деканов, 
представителей профкома и председателей студсове- 
тов, знакомилось с творчеством и бытом общаг, оце
нивало студенческие поделки, фотографии, стенгазеты 
и даже полакомилось фирменными блюдами от некото
рых "общажных" шеф-поваров.

Жительницы Академа Беспрозванных Т. (это не 
родственница Натальи Владимировны!) и Баранова О. 
в творческом плане постарались на славу: выиграли 
аж 2 конкурса! В одном оригинально презентовали 
свои "Поделки из избушки" (вязаные и сшитые вещи), 
в другом отлично изобразили свой быт в стенгазете.

Фрагмент (!) стенгазеты-победителя.
С фигурками жильцов и гостей...

С глубиной мысли, по общему мнению жюри, по
дошел к фоторакурсу привычных всем рядов ступенек 
А.Белкин в своей работе "Лестница", за что и получил 
1 место в фотоконкурсе.

Кстати, этот конкурс проводился впервые, и ре
зультат очень всех порадовал — фотохудожества от
личались не столько своим количеством, сколько ка
чеством.

Ну а членов жюри, оценивавших самую вкусную 
номинацию, привел в полный восторг "Супчик бедня
ка" от Р.Волынцева (уникальное сочетание плавлено
го сырка и лапши "Роллтон") — 1 место в кулинарном 
конкурсе.

Жюри также не оставило без внимания и жилые 
студенческие комнаты. Конкурс комнат проходил 
номинациям: "Самая зеленая", "Самая оригинальная" 
и "Самая уютная". Что только ни увидело жюри: и 
лианы, оплетающие комнаты, и химические формулы, 
которыми исписана вся комната, комнаты-образцы 
порядка и уюта.

К конкурсу между этажами, секциями и 
общежитиями студенты были уже заранее готовы, 
точнее, этот конкурс фактически длился весь год, и 
результаты подводились ежемесячно. За такую орга
низацию конкурса спасибо студенту физфака Салми- 
ну Егору.

Также целый год длилась Спартакиада, проходив
шая по 8 видам спорта (главный судья — студент 
ИФКСиТ Толстов Андрей).

И самое главное — какое же общежитие лучшее?
Результаты были подведены на завершающем 

Праздник Общежитий концерте. В зале ОКГУ №2 соб
рались все участники всех конкурсов. Призы нашли 
своих победителей, но на этом дело не закончилось. 
Между выступлениями певцов нашего универа прохо
дил заключительный конкурс между студсоветами об
щежитий. Их представители и викторину со зрителями 
проводили, и различные ситуации с воспитателями 
своих общаг обыгрывали, а ведущий концерта Д.Сен
ников экспромты им устраивал. Победители опреде
лились в хронологическом порядке: студсоветы ОКГУ 
№ 1, 2 и 3 заняли соответственно 1, 2 и 3 места. Ана
логично определился и лидер среди общежитий.

Дарья ТЕРЕБНЕВА, ППФ, 2 курс

А В О Т  И  ВСЕ П О б Е Д И Т Е Д И  
В О  ВС ЕХ К О Н К У Р С А Х .

Спартакиада: 1 место — ОКГУ №1, 2 — ОКГУ 
№2, 3 -  ОКГУ №3.

Лучшие комнаты. Самая уютная — к.524 (ОК
ГУ №3). Самая оригинальная — к.414 (ОКГУ №1). 
Самая зеленая — к.234 (ОКГУ №1).

Конкурс на лучший этаж, секцию общежи
тий. ОКГ/ №1: 1 место— 4 этаж, 2 место — 3 этаж. 
ОКГУ №2: 1 место — к.к. 707-717, 2 место — 
к.к. 518-534. ОКГУ №3: 1 место — к.к. 218-234, 
2 место — к.к. 518-534

Стенгазеты: 1 место — Т. Беспрозванных и О. 
Баранова (ОКГУ №1), 2 — Е. Панкратова (ОКГУ 
№2), 3 — Т. Шмидт и Т. Дурнева (ОКГУ №3)

Фотоконкурс "Другой универ": 1 занял
A. Белкин (ОКГУ №3) и его фото"Лестница” , 2 — 
Е. Акулов (ОКГУ №1) и его "Бабочки", 3 место у
B. Баранова (ОКГУ №1) за фото "Следы".

Кулинарный конкурс: 1 место занял Р. Во
лынцев и "Супчик бедняка", 2 — Д. Куц за салат 
"Крабовые палочки под шубой" и печенье "Мечта 
студента", 3 — Н. Шабрыкина и Ю. Дмитриева за 
"Молекулы".

Поделки: 1 — Т. Беспрозванных и О. Баранова 
("Поделки из избушки"), 2 — Е. Ромашина (вышив
ка, выдержанная в восточном стиле), 3 — Е. Серта- 
кова (Хрюша и гербарий).

Студсоветы: 1 место— ОКГУ №1 (председа
тель — Землянко Наталья, ФФиЖ), 2 место — ОК
ГУ №2 (председатель— Кукарин Артем, физфак), 3 
место— ОКГУ №3 (председатель — Шеляг Виктор, 
эконом).

Лучшее общежитие: 1 место — ОКГУ №1, 
2 место — ОКГУ №2, 3 место — ОКГУ №3!

Щ И  ДОБРЫЕ... СМ И  МЫ НЕ МЕСТНЫЕ... А ВЫ НАД НМИ СМЕЕТЕСЬ...'
В автобусе, везущем нас на 

“Прошу слова” , был ажио
таж: народ опаздывал на 

конкурс, волновался, кто-то спра
шивал лишние билетики (“да я се
бе-то еле достала...” ). Кто-то 
предвкушал предстоящее долгож
данное действо (“посмотрим, ка
кие первокурсники пришли в уни
вер...” ). Кто-то рассуждал о том, 
какие “классные в универе всегда 
мероприятия проходят” (это, как 
выяснилось, ехали на наше “Про
шу слова” студенты из других ву
зов — у нас были гости из Поли
теха, Торгового, КрасГАСА, Цвет
мета, СибГАУ!).

В этом году уровень конкурса, по сравнению с предыдущи
ми, оказался несколько ниже. По крайней мере, в прошлом го
ду было шоу — массовое, зрелищное. Это отметили не только 
опытные члены жюри, но и простые зрители. Конечно, перво
курсники затратили много душевных и физических сил на под
готовку своих номеров, все старались, и уже за это стоит их 
похвалить! Ребята смогли подарить нам пару часов хорошего 
времяпрепровождения — спасибо! Но мы сегодня все же бу
дем беспристрастны (так просила редактор!).

Тема первого конкурса "Я люблю свой университет" 
почти у всех команд выдержана не была. Юмор в этом 
году был “пожиже” , и потому членами жюри оценен он 

был не очень высоко. Самыми распространенными темами 
остались физкультура и спорт, в част
ности спортивное ориентирование, ав
тобусы, старый корпус в Академгород
ке, вахта. Эти шутки привычны для на
ших студентов, но, возможно, были не
понятны гостям праздника, например, 
команде Лесосибирского пединститута 
(филиала КрасГУ) "Бабушкин комод", 
кстати, впервые участвовавшей в кон
курсе. Спасибо ребятам за смелость и 
терпение, ведь они преодолели нема
лый путь, чтобы "себя показать и на нас 
посмотреть".

А посмотреть всё же было на что.
Лидеры последних лет ФФиЖ и химфак 
не посрамили своих предшественни
ков. Когда на сцене появились "Дети Маерчака

•  "1986 год. На ППФ пос
тупают только девушки. После 
этого принято решение убрать 
вышивание из вступительных 
экзаменов" (ППФ)

•  "Студенты из Чехосло
вакии долго ждали метро, а 
когда разгадали подвох с мет
ро, сели на 88. Лучше бы мет
ро дождались!" (историко-фи
лософский факультет)

•  “Зачем нужна стипен
дия?” “Чтобы ездить к родите
лям за деньгами” (химфак)

них можно было уловить смысл, предс
тавления остальных групп поддержки в 
общем гаме превращались в нечто неч
ленораздельное. Жюри же выше других 
оценило задумку с использованием фла
гов разных стран от ФСИЯ.

Команды-победители известны. А мы 
решили провести свой — четвертый — 
конкурс и присвоить негласные номина
ции Мистер и Мисс "Прошу слова-2006” ! 
Победу одержали Дмитрий Блинников 
(Фил-13) и Марина Целуковская (Х-126). 
Дима за количество и качество появле
ний на сцене, а Марина за то, что не по
боялась быть смешной, и у нее это здо
рово получилось. Ее химичка с трубкой 
от пылесоса в руках, создающая эликсир 

идеального студента, зажгла по полной.
Всё же "Прошу слова” со всеми его достоинствами и не

достатками — это наше, родное, любимое... Как и все-все-все 
наши новогодние и отчетные концерты, балы, Дни факультетов 
и пр. Грядущие перемены, связанные с преобразованием 
КрасГУ в СФУ, могут лишить нас многих традиций и праздни
ков (не дай бог!), в том числе этого конкурса первокурсников. 
Как будут соревноваться студенты 8 институтов в составе 
СФУ? Вообще, вся внеучебная жизнь будущего большого уни
верситета — один большой вопрос. Остается надеяться, что 
она будет. Потому что концерты, конкурсы, праздники дают 
возможность проявляться различным другим талантам, а не 
только уму и знаниям.

...Участники “Прошу слова” целый месяц жили в 
очень плотном режиме — репетиций и предвкушения 
соревнования. И после самого конкурса первокурс
ники (и мы тоже, зрители) были в приподнятом наст
роении еще несколько дней!..

(ФФиЖ), у
многих в зале сложилось мнение, что если на таком уровне 
выступят остальные команды, то это будет один из лучших 
конкурсов "Прошу слова". Несмотря на то, что факультет в 
большинстве своем женский, зрителей порадовали два мо
лодых человека: Сергей Сыркин и Дмитрий Блинников. 
Рената Литвинова в исполнении Сережи покорила практи
чески всех. "Она" анонсировала новинки кинопроката, нап
ример, "Света бы ла очень толстой, а Он р е ш и л  посмотреть 
на нее  со  всех сторон. Смотрите в кинотеатрах "В округ  
Светы за  8 0  д н е й " . Ну, а Дима блистал весь вечер — в 1 
конкурсе, в творческом выступлении и во внеконкурсной 
части с вокальной студией КрасГУ. Но первое место ко
манде принесли сплоченность, азарт и нестандартный под
ход. Видеоклип, в котором раздали комплименты или "на 
орехи" разным факультетам, смотрелся очень оригинально 
и, как оказалось, выигрышно (здесь факультет говорит спа
сибо Мише Мандрыка — настроившему и ловко управляв
шемуся с видеоаппартатурой). ФФиЖ на протяжении мно
гих лет входит в тройку лидеров. Молодцы, ребята, что под
держали эту хорошую традицию.:)

"Хочешь отправиться в н е заб ы ваем ое  путешествие по  
а р м е й ски м  частям Р о сси и  и  взять с  со б о й  д р уга ?  Отправь 
на его н о м е р  ф разу: "Да за б е й  ты на экзам ены , по ш л и  в 
клуб !". Так шутили студенты-математики, видимо, благо
получно закрывшие свою промежуточную сессию. Которая 
не помешала им достойно подготовиться и занять почетное 
второе место.

Лидеры прошлого года химики после первого конкурса 
шли с отрывом в три балла! До самого объявления резуль
татов многие зрители именно им пророчили победу. 
"Любовь к родному университету" была выдержана от нача
ла и до конца. Создавая эликсир идеального студента, 
химики путешествовали по факультетам. У физкультурников 
забрали ум, у юрфака — понты, у ФСИЯ — общий язык. Их 
выступление невозможно передать словами: это надо было 
видеть! Жаль, удачный 1 конкурс не смог компенсировать 
неудачное творческое выступление. В итоге — 3 место.

К сожалению, остальные команды слишком явно не 
дотягивали до тройки лидеров. ППФ и эконом в этот раз не 
смогли поддержать достижения предков. Было лишь нес
колько ярких моментов. Такой "вспышкой” был и биолог 
Александр Даниленко, который в творческом конкурсе 
исполнил песню Антонио Бандераса. Пусть Александр — не 
латиноамериканский мачо, все же к концу выступления он 
не только сам вошел в раж, но и зажег зал, что в этот вечер 
удавалось не многим!

Кстати, от творческого конкурса мы каждый год ждем 
чего-то необычного, а не только привычных песен и танцев. 
Но в целом, творческий конкурс в этом году был лучше!

В первый раз был проведен конкурс болельщиков. 
Отличная задумка организаторов: зрители всегда на таких 
конкурсах с удовольствием кричат в поддержку своих, а те
перь это могло принести дополнительный балл команде. 
Корпоративный дух универа густым туманом стоял в зале... 
В этом году болельщики подготовились основательно: впе
чатляли количество и размеры плакатов. А вот болельщи
кам ФФиЖ не повезло. Их кричалку, состоящую из четырех 
частей, оборвали уже после первой. Жаль, ведь только у

Антонина МЕЛЬЧИКОВА, Анастасия АНДРОНОВА

По ту сторону СЦЕНЫ
Занавес скрывает многие, зачастую очень инте

ресные вещи. Чтобы увидеть другую сторону "Про
шу слова!", я решила провести этот вечер не в зри
тельном зале, а за кулисами.

Пройти через служебный вход проблемы не сос
тавило: придав лицу выражение "опаздываюіопаз- 
дываюіопаздываю!", я пробежала пропускной пункт.

За 15 минут до начала в гримёрках почти никого не осталось: 
все уже собрались на сцене. Прямо передо мной — люди в белых 
халатах и с забавными причёсками. Химики! Рядом жутко волну
ются их кураторы и очень энергично ободряют первокурсников 
напутственными словами. Видно, что кураторы и их подопечные 
стали одной командой...

Первыми на сцену Музкомедии вышли ребята из лесосибирс
кого филиала КрасГУ. Кстати, в их родном институте День перво
курсника проходит в том же формате, что и "Прошу слова!” .

— Мы здесь впервые и никого не знаем, у нас не было 
собственной группы поддержки, а потому нам очень понравилось, 
как доброжелательно встретил нас зал. У вас суперские зрители!

Следующим выступал факультет филологии и журналистики. 
Сами участники искренне верили в свою победу. После первого 
конкурса журналистки Кадрия и Нуне поделились своими впечатле
ниями:

— Мы работали долго и упорно, а на репетициях понимали 
друг друга с полусмеха! Ставку сделали на видео: это одно из 
сильнейших мест в нашей программе.

В антракте я ходила по коридорам в поисках первокурсников. 
Набрела на Марину, позже выбранную редакцией Мисс "Прошу 
слова!". Во время нашего общения она (я тоже!) ещё не знала о 
подаренном ей статусе. От девушки исходил просто невероятный 
поток энергии и радости, но всё же нашлось обстоятельство, о 
котором она пожалела:

— Не знаю, как быть после "Прошу слова" — не надо торо
питься на репетиции, где мы невероятно весело проводили вре
мя! С конкурсом уйдёт что-то большое и хорошее из моей жизни.

Второе отделение концерта. За кулисами на сцене нет свобод
ного места: на творческий конкурс стеклись посмотреть почти все 
(в "Прошу слова” приняли участие почти 300 человек — это 
сообщил мне ведущий Р. Богданов). А я наблюдала за смотрящи
ми. Самыми колоритными были, конечно, китайские студенты с 
ФСИЯ. Я видела, как один из них пытался научиться играть на ба
рабане! Но поняв, что создаёт много шума, перестал. Саша, кото
рая вместе с ним учится, рассказала, что с китайцами работать 
было интересно и легко: они невероятно общительные!

У кулис на сцене устроились первокурсники из танцевального 
коллектива "Ever Rest". Они наблюдали за конкурсантами, хотя и 
сами волновались не меньше: этим вечером состоялось их 
дебютное выступление.

— Над номером работали в режиме нон-стоп, — говорит Ива
нова Даша (П-12), участница коллектива. — Несмотря на наше наз
вание, мы всегда работаем, а не отдыхаем. Очень приятно было 
слышать зрительские овации после танца! Даже три часа концер
та не утомили людей — они поддерживают, аплодируют, кричат!

Вот “Страшно красивые” девчонки собираются выходить на 
сцену. Они встали в круг и взялись за руки! Кажется, я подсмот
рела один из ритуалов команды... Рома Богданов во время завод
ных песен притоптывает ногой!.. По ту сторону КВНовской шир
мы, как выяснилось, идет такой “расколбас” (извините за сленг)!.. 
Любимцы публики “Дружба” , например, веселились там не мень
ше, чем на глазах у зрителей...

...К сожалению, я не видела больше половины номеров, зато 
подсмотрела "кухню" любимого конкурса. Хотя Роман сказал, что 
я не видела и 90% “закулисья” , потому что участники начинают 
стекаться в Музкомедию уже с раннего утра...

Олеся ГЕРАСИМЕНКО

23— 29 ноября 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ

9:00,10:35,13:55,17:15 -  "Рога 
и копыта" — отвязный мульт
фильм

12:10,15:30,18:50,20:35 — м е г а п о л и с

"Дикари" — голая комедия
22:20 — "Пила 3" — кровавая головоломка
0:40 — "Рога и копыта"/"Дикари”/ ”Пила 

3 " / "Сдохни, Джон Такер"
СРЕДНИЙ ЗАЛ

9:00,11:35,14:10,16:45,19:20,21:55 
"Джеймс Бонд. Казино Рояль” — приключен
ческий экшн

0:35 — "Джеймс Бонд. Казино Рояль"/ 
"Хороший год"/"Змеиный полёт”

Н А С Т Р О Е Н И Я

МАЛЫЙ ЗАЛ
9:00,14:10,17:55,19:55,23:40 

— "Остров" — драма
11:00,16:10,21:55 -  "Не за

рекайся” — романтическая 
комедия

12:45 — "Смывайся” — 
мокрый мультфильм

1:40 — "Остров"/"Не зарекайся"/”Смы- 
вайся"

www.kinoluch.ru
Многоканальный автоответчик: 66-15-95; те

лефон бронирования билетов: 66-99-66.
Внимание! Открыты кассы в ТК “Квант” , 

гипермаркете “Алпи” , супермаркете “Диксон” .
Кинотеатр оставляет за собой право изменять 

дату и время выходов сеанса

Начинаются уни
верситетские со
ревнования по 

баскетболу! Поддержите 
бакетболистов своих фа
культетов! О времени сбо
ра всех желающих поднять 

боевой дух 
команды (с 
по мощью  
кричалок,  
свистелок, 
пищалок и 
пр.)— со
о б щ е н и я  
ищите 
на профу- 
голках.
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